

A pesar de ser el Yo literario de Walt Whitman un yo ficticio, se propone igualmente ver un yo biográfico, primera persona del singular que se potencia e idealiza para convertirse en el sujeto central de su poesía: "Yo soy el autor, como representante sobre la escena, como el mundo en mi mar occidental"; "El propio yo es la de entrepara nostra. Es la muestra final. Es, entre todas las cosas, lo separado". En la otra ala extremocilla del océano, Rimbaud pasa por las calles de París con los bolíllitos llenos de papillas borronas y sentencia ya: "yo es otra", como una manera de sostener su yo hereditario y fijo, pero sin disociación, por otro lado pensado que finalmente se convertiría en un nuevo yo singular. El portugués Fernando Pessoa iniciaría una de las operaciones más complejas en la literatura al enciñarse su "yo" en cuatro heterónimos que funcionan su singularidad, pero cada uno de estos heterónimos volverá a convertirse en un nuevo yo con personalidad propia y distinta; un número entero que se divide para dar sólo numeros enteros.

José Antonio Ramos Sucre, escritor venezolano nacido en 1890 y muerto en Génova (Italia) en 1970, protagonizó una de las escapadas más fáciles para articular ese "yo" biográfico y psicológico personal. EL MANDARÍN: "Yo habla perdida la gracia del emperador de China. / No posito dirigirme a los chinos que sin quererlo de modo explícito me degradaron. / Un rival me acudió de haberme materializado a la mitad de mí / pudiera cuando pellizcar el timpano colocado a la puerta de mi audiencia. / Mis críadas me aseguran a los dos amores, codiclos y desdoblados / y los despidieron a palos. / Yo me presenté a los pies del emperador cuando bajaba a / su jardín por la escalera de granito. Recupéralo al favor compartiendo / su recorrido él de la luna. / Me confié el desvelamiento y el gobernante de un distrito lejano / en donde habían sobreseído desdichados. Aquella noche te oímos / de probar mi fuerza. / Tu misericordia habrá soliviantado los matices. Agujereé a / hombre en compañía de mis perra-fieras. Las mujeres abandonaéelas / tan rápidas a sus cercas horripilantes. / No era posible / evitar el sueño sin provocar la pálida y la difusión de máscaras / y penitencias. Aquellos seres flotaban en el macizo de / un hilo y atravesaban excusadamente para cumplir su función. / Yo resalté y la paz desluciendo a los hombres y condonando / sus crímenes para amuletos. Mis soldados contaron después las / manos de las mujeres. / El emperador me bendió con su vista, me subió algunos grados / en mi privanza y me presentó la verificación de mis dotes. / Sonréí dichosamente al mirar los brotes de mis mejillas / convertidos en bártulos. / Lloré lágrimas de mis rivales saliendo al mandiger por los caminos".

EL EMIGRADO: "Quedé solo con mi hijo cuando la plaga mortífera hubo devastado / la capital del reino caído a manos. El no habla pasado / de su infancia y me ocupaba el día y la noche, / Yo concebí y ejercí el proyecto de encadenarme en casa / ciudad, más internada y en salvo. Tomé el niño en brazos y / entré en la oscura infancia / por los efluvios de la muerte. / Debería pasar un pequeño río / Me vi forzado a disputar el río / a un hombre de estatura avasalladora. cabelllos rojos y dientes / largos. Su faz deslum-



driada al río. Imagino conscientemente la sensación del poderoso viento frío, de la brisa orgánica... No me seducen los placeres mundanos y visto experimentalmente a la soledad, mucha arena del horizonte de mi juventud, reintroducida a casa mi ciudad natal, legua del progreso, inventada en una comarca apática y neutral..."; "Yo salí del refugio a unirme con los devotos de mi persona"; "Yo ordené el cintigo influente del comparecimiento al saber el caso de una novicia enmascarada y permanecí impasible a la exigüedad de mis oídos arrancados"; "Yo me asomé a verla ocasionalmente y más pareciamos retribuyéndonos / llanto y abrazos en desesperación".

Este yo de Ramos Sucre que se pasea en la atmósfera y en el vacío, se fuerza de recorrer todo su abra, se encuentra desfigurado a un punto equidistante en el que sólo informa con fiabilidad extrema, por más que esté involucrado, actuando como mero observador. La distancia hacia el bien o el mal en la misma, si yo se sitúa en el medio de uno y otro, lo mismo del hecho que para resistirle lo sentimental y volitivo, para sólo dar cuenta en forma misteriosa, fría y distante. Esta distancia y evanescencia para informar de los sucesos, en un mundo de fuerza simbólica, tiene sus precedentes en la literatura oriental por ejemplo. Wu Chi eng Hui, autor chino del siglo XVI, escribe en la sencillez: "Aquella noche, en la hora de la luna, el Emperador sintió que había salido de su palacio y que en la cercanía caminaba por el jardín, bajo los árboles en flor. Algo se arrolló a sus pies y le pidió amparo. El Emperador accedió; el suplicante dijo que era un dragón...". Para la impresión de Ramos Sucre, que comparte claramente un mundo orientalizado en lo religioso y mitológico de todos los aspectos, es más bastante más doloroso al reducir la identidad de ese yo como personaje principal de su obra literaria.

Porque ese yo que se repite como personaje constante, a través del tiempo, termina por ser analizado como particularidad psicológica al usar distintas máscaras que no le cambian la voz, pero sí el papel que interpreta. Es decir, después de cada poema ese yo se va analizando, va perdiendo identidad al asombrarse todas, termina siendo un yo vaciado de las singularidades psicológicas que nos podrían permitir su tipificación. No sólo un yo, ni un ellos, sino un nosotros en que el yo se desvive para convertirse en nadie como suyo del tiempo, un yo ensayístico por el que no habla nadie en particular. Máscara que se posee durante el resto de noche.

Es curioso que Roeges sea la máscara, pero significativa a la vez, porque sabemos claramente de tener las huellas de los escritores que plagian, y en "La casa de Asís" de Roeges, está la presencia de Ramos Sucre. Su literatura anónima y errática, infingiendo más magia que la de Gabriel García Márquez en nuestro continente, allí vez tonta su triangulación pertinente en Franz Kafka y en Marcel Schwob.

Hay dos cosas que podemos analizar nuestro centro en corto tiempo, una es el invento, la otra, jugar ejemplos a ciegas. Ramos Sucre goza de lo primero. Una ilusión que pueden hablarnos de él, dicen: "Yo quería estar entre mucha gente, porque el mundo lamento creciendo más grande".

El yo equidistante de Ramos Sucre

Eduardo Vassallo

El Yo equidistante de Ramos Sucre [artículo] Eduardo Vasallo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vasallo, Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Yo equidistante de Ramos Sucre [artículo] Eduardo Vasallo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)